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互信互惠铸友谊

2018 年 12 月 11 日，位于北极圈内的
亚马尔液化天然气 （LNG） 项目第三条生
产线正式投产，比计划提前一年。这是全
球最大的北极液化天然气项目，也是“一
带一路”倡议提出后在俄罗斯实施的首个
特大型能源合作项目。

海洋油气专业出身的俄罗斯山东同乡
会副会长相华，也积极投身这一伟大事业：

“去年5月，我参与了中海油半潜式平台萨
哈林岛钻井作业的前期准备工作，当我看
到中国海洋石油 982钻井船到达锚地的那
一刻，由衷地感到骄傲和自豪。”

相华告诉本报，中俄之间的能源合作
尤其是天然气领域合作值得期待，在可预
见的未来至少会有三条跨境链接的天然气
输送枢纽。

姜彦彬赴俄多年，热爱儒家文化的他，
2014 年成立莫斯科孔子文化促进会，如今
已 5 个年头。2018 年是他最忙的一年，“库
尔斯克州、西伯利亚州等 7 个州邀请我们
孔子文化促进会去访问考察。2018 年 11
月，雅罗斯拉夫尔州举办招商会，专门设立

“如何走进中国”分论坛，我代表团队发表
主旨演讲。可以看到，中俄两国的信任度和
合作欲望不止上了一个台阶”。

作为俄罗斯华侨华人青年联合会执行
会长，朱余克最大的感受是生活方便了。

“我们无时无刻不在享受中俄两国关系发
展带来的“红利”：签证手续简化、进出
关日益方便，华侨华人在俄罗斯越来越受
到尊重、商机也越来越多”。

俄罗斯针对中国游客的优惠政策不断
出台。朱余克欣喜地表示，俄罗斯联邦旅
游署在正在准备签署新的协议，涉及缩小

旅游团体最小规模以及延长游客在俄罗斯
和中国境内免签停留期限。免签团体中游
客数量由 5 人减少至 3 人，免签旅行停留
时间从2周变为3周。

俄罗斯最新民调显示，中国位居“俄
罗斯最需要的伙伴国家”榜首。相华发
现，“中文热”在俄罗斯也持续升温：“俄
罗斯主要机场都有中文标识，还有中文广
播。从明年开始，中文也将被纳入俄罗斯
国家统一考试的外语科目。”

相华说：“不管我到外地参加会议，
还是旅行，俄罗斯民众总会迸出一两句中
国话：‘你好’‘朋友’。”

牵线搭桥促合作

华侨华人见证了中俄互相了解、逐渐
走近、拥抱彼此的过程。在经贸、科技、
文化等各领域，俄罗斯华人社团也在为中
俄合作开拓疆域，保驾护航。

2018年，莫斯科孔子文化促进会多次
举办中外书画家作品联展，组织中俄青少
年联谊活动，促成多所中国大学与俄罗斯
高校的联合办学和交流活动，连续两年配
合山东泰安教育局举办中俄校长论坛。

2018年，中国 （俄罗斯） 境外企业联
盟帮助电建二公司蒙古电站等工程项目顺
利签约。为中广资源公司蒙古粮食种植、
中润资源公司蒙古铁矿、泉中鑫公司俄罗
斯建材等项目办理注册登记相关手续。

2018年，中俄文化、人才交流协会在莫
斯科协办“2018 中俄红色旅游（莫斯科）推
介会”，孟良崮景区、沂蒙红色影视城、沂蒙
革命纪念馆等山东省临沂市的红色旅游资
源，吸引了近百名中俄友人前来参观。

不过，中俄各行业虽合作热度攀升，
但仍存在不少障碍，比如：相关法律法规

尚不完善，配套措施没有跟上，理念和价
值观的分歧……华侨华人和华社也看到了
症结所在，打算用自己的方式推动这些问
题逐渐解决。

姜彦彬希望古老的儒家智慧能提供解
题良方：“民心民意相近相亲是两国关系发
展的根基。借中俄建交 70 周年的名义，我
们正在筹备关于促进中俄两国务实合作、
寻求共同价值观和民意基础的研讨会，我
将联合俄罗斯高等经济学院，俄罗斯国立
人文大学孔子学院共同发起，从儒家文化
中寻找营养，找到大家共同接受的精髓。”

相华认为，合作的前提是融入，“我
会致力与促进山东省与俄罗斯之间的交
流，并鼓励乡亲与当地人民和平相处，积
极参与社会公益活动”。

朱余克是莫斯科鸿达集团的董事长，
旗下经营贸易、旅游、餐饮，媒体等多项
产业。他认为，拓宽交流渠道，创新合作
形式很重要。“我们公司将为中俄交流搭
建一个平台，巩固和深化青年、教育、文
化产业等传统领域的合作”。

乘势而为谋发展

据俄罗斯卫星通讯社报道，俄罗斯总
统普京称“俄中两国的互信已经达到了前
所未有的高度”。普京在年度记者会上也
表示，俄中在国际舞台的有效协作成为维
护国际关系稳定和可预测性发展的积极因
素，俄中关系坚如磐石。

在中俄地方合作交流年框架下，中俄
地方往来更加紧密，长江中上游地区和俄
罗斯伏尔加河沿岸联邦区、中国东北与俄
远东地区以及两国边境口岸地区的合作不
断深化。

东方经济论坛期间，中俄双方签署合

作备忘录，宣布共同生产抗癌药物。阿里
巴巴集团与俄罗斯直接投资基金、Mail·
Ru 集团、MegaFon 宣布组建新的合资企
业，以助推俄罗斯及其他独联体国家数字
经济的发展。

对华侨华人来说，中俄关系的不断深
化，是得天独厚的历史机遇。

“华人社团和华商企业如雨后春笋般
地成立。”相华说：“我们干劲儿十足，
在‘一带一路’倡议的宏伟蓝图下，我要
继续发挥聪明才智，向中俄双方介绍彼此
的先进经验，利用自己所学，矢志不渝推
动中俄合作走深走实。”

华侨华人要深耕自身企业，才能抢得
先机。朱余克认为，在新的时代背景下，
在俄侨商企业必须改变思路，创新升级，
注重人才培养。要把代表中国形象、有自
己特色和竞争力、适合俄罗斯市场的产品
带过来，把好的经营管理理念带过来，让
俄罗斯百姓真正能够感受到中国资本和中
国元素带来的好处。

姜彦彬谈到，一些华人个体商户从事
服装、五金百货等小买卖，仍走十几年前

“大市场批发”的老路，未能上升到一定规
模，有的经营模式落后，有的手续不正当。
他们往往从国内发货，在俄罗斯摆地摊、开
门店卖货。这种做法弊端很多，处处受限。

姜彦彬指出，我们要逐步引导大家转
变观念。俄罗斯能源资源丰富，目前劳动
力成本也低于国内，华人企业完全可以在
俄罗斯投资办厂，以莫斯科为中心向外辐
射寻找项目，落地州一级单位。转变观
念、抓住机遇，才能实现飞跃。

在中俄建交 70 周年之际，华侨华人
充满信心，干劲儿十足。相华说：“我们
是中俄两国友谊的亲历者、见证者、受益
者，我们也必将成为中俄两国世代友好的
践行者、推动者、传播者。
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侨 界 关 注
今年，中俄两国迎来建交70周年。回望

2018年，中俄元首外交掌舵领航，战略互信
前所未有；经贸合作如火如荼，双边贸易额
突破1000亿美元大关；文明互鉴广泛深入，

“地方合作交流年”开局良好。“国之交在于
民相亲。”站在中俄交流的第一线，在俄华人
华侨架起了沟通民心民意的桥梁。正如那首
《莫斯科—北京》歌词中所写的：“在伏尔加
河畔，听到长江水声…”建交70周年是一个
新起点，华侨华人会继续当好“民间外交
家”，把握两国关系发展带来的机遇，为推动
两国关系深化出谋划策。

江苏新老侨商共话未来

由江苏省侨商投资企业协会、江苏省侨商总会联
合举办的“2019 江苏省侨商新春联谊会”近日在南京
举行，新老侨商欢聚一堂共话未来。

在联谊会上，新老侨商话改革，谈传承，聊合
作。偌大的宴会厅俨然变成江苏侨商的 2019首次“家
族相聚”，欢声笑语其乐融融。

“今日之江苏，比以往任何时候都需要用好国际国
内两种资源、两个市场，比以往任何时候都需要广纳
贤才、汇聚众力。”江苏省委统战部常务副部长李国华
称，希望广大侨商牢牢把握全国和江苏经济长期向好
的基本态势，坚定事业发展信心，以更加昂扬的姿态
投身新一轮改革开放大潮。

黄焕明作为代表回顾了 2018年江苏省侨商会的工
作，并表示在新的一年，江苏省侨商投资企业协会、省侨
商总会将继续团结广大在苏侨商，齐心协力、奋进前行。

安徽侨梦苑集中签约

安徽 （合肥） 侨梦苑项目集中签约活动近日在合
肥举行。本次集中签约的项目共有58个，协议投资额
约65亿元 （人民币，下同），涵盖了人工智能、电子信
息、生物医药、新能源等战略性新兴产业，智能制造
等传统产业与现代服务业。

安徽省委常委、统战部部长刘莉说，安徽 （合
肥） 侨梦苑创建两年多来，已累计引进侨资侨智项目
121个，投资额超过130亿元。“今天，我们又在这里集
中签约，可以说侨梦苑建设硕果累累，影响不断扩
大，正在成为安徽省侨务工作的一块金字招牌。”

据了解，本次集中签约的 58个项目，单个协议投资
超亿元的项目有12个。从投资来源地看，主要为美国、日
本、法国、以色列等地的新投资项目，也有来自港澳台的
投资项目，其中来自美国的项目35个、法国的项目3个、
日本的项目2个、港澳台的项目4个。（以上据中新网）

北美华裔赴厦门寻根

北美华人华裔寻根协会会长蔡青娜女士一行近日
到访厦门集美区，集美区侨联主席陈群英、副主席王
昌泽、副主席兼秘书长冯秋明一同会见了蔡青娜女士。

陈群英主席介绍了近年来集美区社会经济发展的
基本情况以及弘扬“一精神三文化”所做的努力，通
报了集美区侨联帮扶老侨、拓展新侨、办好“嘉庚风
中华情”等系列活动情况。

蔡青娜会长表示，厦门集美是她从小生长的故
乡，能回到家乡开展合作交流是她多年的愿望与期
待，她早年举办寻根协会的初衷正是让更多的在美华
裔青少年能回到祖 （籍） 国学习交流、寻根访祖。

福州侨联聘请名誉主席

近日，福建省福州市侨联党组书记、主席蓝桂兰近
日拜会旅美华侨、福建闽发集团董事长林尚德，并向林
尚德递交了福州市侨联第十二届委员会名誉主席聘书。

蓝桂兰向林尚德介绍了福州市侨联 2018年为服务
发展大局开展招商攻坚等情况，对林尚德创建“尚德
教育基金会”，为教育事业、社会公益、扶贫济困、新
农村建设、抢险救灾、慈善事业等捐资1.4亿多元，为
建设富裕和谐社会所作的积极贡献表示感谢。

林尚德表示，今后一定认真履行好市侨联赋予的
名誉主席职责，继续开展捐资助学、助力乡村振兴、
造福桑梓等公益事业，积极为福州市改革建设和经济
发展贡献力量。 （以上据中国侨网）

侨 情 乡 讯侨 情 乡 讯

图为黑龙江省黑河市第二小学学生与来访的俄罗斯阿穆尔州布拉戈维申斯克市第26学校学生一起展
示书法作品。 邱齐龙摄 （人民图片)
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“曹群”第一次出现在英国阿平汉公
学“名人大道”上，同数百名该校“杰
出贡献者”的名字一起，永久保存展
示。这是身为该校高级顾问的旅英华人
曹群，在2018年里获得的又一殊荣。

另有3家英国教育机构同样对年逾花
甲的曹群保持着不舍的厚爱：伦敦联合学
院集团聘任其为常务副校长，英国莱斯特
大学聘任其为副校长，英国国际学校理事
会聘任其为高级顾问兼中国分会理事长。

受益改革 技惊四座

“我是中国改革开放的受益者。改革
开放打开了国门，给予我人生成长和发
展的机遇。”同时身兼 4 个教育机构实务
要职，在英国教育界的华人群体里，曹
群堪称传奇。

改革开放初期的 1986 年，时为北京
歌舞团、北京交响乐团的独唱演员的曹
群，前往英国参加格林姆斯比国际歌唱
家比赛，在近百位世界各国参赛选手的
激烈竞技中，曹群以浑厚高亢、极富东
方神韵的男中音，令西方音乐界为之惊
叹，一举夺得大赛一等奖。他也是第一
个获得该项大奖的中国人。

英国三家著名音乐高等学府争相向
曹群伸出橄榄枝，最后，英国皇家音乐
学院将曹群揽入怀抱。

“没有改革开放，就没有走出国门的
机会，更没有我在世界顶级学府深造的可
能。改革开放赋予了我们这一代人崭新的

人生。”回顾自己的人生旅程，在英国生活
了32年的曹群总是重复着这样的感慨。

荣誉加身 心系传道

留学生涯让曹群的音乐天赋得到施
展和升华，他先后获得过英国皇家音乐学
院的多罗西·史密瑟德奖、卡里·塔布奖、
巴利梅纳国际音乐节史蒂文森奖等各种
奖项。随后，他活跃于英国的歌剧、清唱
剧、独唱音乐会舞台上，主持英国国家广
播公司等电台的音乐节目，成为英国乐坛
深受喜爱的中国音乐“标志性招牌”。

2003 年，英国格里姆斯比大学聘请
曹群出任该校东海岸音乐学院院长。这
座音乐艺术之城，是曹群当年获得国际
一等奖“福地”。再次续缘，便是曹群步
入教育管理领域的辉煌开始。

精深的专业造诣、富有东方智慧的
教学管理，使曹群获得同事和学生们的
爱戴。特别是在每年向毕业生颁发学位
的毕业典礼上，曹群教授献歌一曲，成
为学校师生们翘首期待的压轴经典。

源于内心深处对故土的赤忱，对来自
中国的留学生，曹群更是倾注满腔关爱。
留学生们有任何难处，曹群都帮着解决，
成为留学生心中的“靠山”。

从事教育管理15年，曹群历任东海岸
音乐学院院长、格里姆斯比学院副校长、克
罗伊登学院副校长、华威学院副校长等职。

“中国留学生数量的迅速增长，让我
实实在在感受到中国社会的进步和发

展，发自内心感到喜悦和自豪！”曹群介
绍道，数年间，莱斯特大学的中国留学
生从最初几十人增长到现在 1500 多人，
成为该校最大的留学生群体之一。

推动交往 亮点频出

敏锐察觉到中英两国在教育领域开
展交流与合作的巨大空间，“把英国优质
教育资源带回中国”便成为曹群倾力投
入的目标，在英国教育界致力于推动与
中国的合作。从 2003 年开始，曹群率先
探索“2＋2”的教学合作模式，促使英
国格里姆斯比大学与中国北京一所大学
成功联姻，成为英国媒体报道的中英教
育合作“亮点”。

在曹群主导推动下，其任职的几所
英国教育机构均与中国多所院校开展多
种形式的交流与合作。目前，多个中英
教育深度合作项目正在按步骤推进中。

“ 我 现 在 整 日 忙 碌 ， 已 分 身 乏 术
了。”传奇的成长历程、雄厚的专业背
景、特殊的背景履历，让曹群不断收到
多个英国教育机构发来邀请其加盟的信
函。“我现在是个‘香饽饽’。我知道，
这不是我个人有什么能耐。而是中国改
革开放取得举世公认的成就，让世人看
到了中国给世界带来的发展机遇。”

曹群说：“新时代要有新作为。中国改
革开放的大门将打得更开，我与英国的同
行们都期待，两国教育合作，好戏连台”。

（来源：中国新闻网）

曹群：

为中英教育合作搭台唱戏
张 平

近日，广东普宁侨乡大长陇村与汤坑举行友善邻乡缔结仪式。两
村同材铸匾。图为汤坑马氏乡亲向大长陇陈氏乡亲致送“睦邻友善”
的牌匾。 陈启任摄 （中新社）

广东普宁两侨乡缔结友好邻乡


